

In memoriam: Santiago Ruiz Company

C. García-Sala Viguer

Expresidente de la Sociedad Española de Cirugía Pediátrica.



La foto es del 13 de abril de 2022, a sus 85 años.

El 5 de julio falleció el Dr. D. Santiago Ruiz Company, que formó parte de los pioneros en la implantación de la Cirugía Pediátrica en España.

Me uno al comentario del Dr. Elías Pollina sobre *“quizá las generaciones más jóvenes no sepan de quien se trata, puesto que llevaba casi dos décadas jubilado y cada nueva generación tiene tendencia a ignorar a las anteriores, y nos creemos más listos y preparados que los antiguos, sin tener*

en cuenta que si vamos más lejos es porque vamos sobre los hombros de la generación que nos precede.”

Nació el 13 de abril de 1937 en Sevilla, fue el mayor de cinco hermanos. Su padre fue Juan Antonio Ruiz Santamaría, médico militar en la Guerra Civil y pediatra muy reconocido en Valencia, y su madre Isabel Company Buada.

Al poco tiempo toda la familia se trasladó a Valencia donde estudió el bachillerato en el Colegio de Jesuitas y la carrera de Medicina en la Facultad de Medicina de Valencia.

Durante los veranos hacía prácticas en diferentes hospitales alemanes, coincidiendo con el Dr. Boix Ochoa.

En 1962 finalizó la carrera y entró como residente interno en la Maternidad de O'Donnell (Madrid), en el Servicio de Cirugía Pediátrica del doctor Julio Monereo. Aquí conoció a su futura mujer, María Teresa Llovet Moreno-Elorza, que era la enfermera instrumentista del doctor Monereo, y contrajeron matrimonio en junio de 1965.

Obtuvo una plaza por oposición de Puericultor del Estado en Segorbe, a la que renunció automáticamente para seguir con su vocación de Cirujano Pediátrico.

En julio de 1965 se inaugura el Hospital Infantil La Paz y el Jefe de Departamento de Cirugía Infantil fue el doctor Julio Monereo, llevándose a Santiago como adjunto de su equipo.

En 1971 se inaugura en Valencia el Hospital Infantil La Fe, y Santiago es nombrado Jefe del Departamento de Cirugía Pediátrica.

En 1976 organizó la I Reunión Hispano-Italiana, actuando como presidente de la misma, y en 1977 la I Reunión de Cirugía Neonatal.

Fue el presidente de la Sociedad Española de Cirugía Pediátrica (1985-1988).

En 1990 obtiene el título de Doctor en Medicina con la tesis doctoral titulada *Gammagrafía pulmonar (con Tc-99m) en la evaluación postoperatoria de neonatos con hernia de Bochdalek*, dirigida por el Profesor Colomer Sala.

Junto a los Dres. Marques Gubern y Mulet Ferragut publicaron *Historia de la Sección de Cirugía Pediátrica Española (1962-1983)* y gracias a ellos tenemos un bello y claro resumen de nuestra especialidad, y que todo cirujano pediátrico debería conocer.

Realizó innumerables trabajos y publicaciones durante toda su etapa profesional, jubilándose en 2003.

Llamaba la atención el cariño y la delicadeza con que manejaba al niño, la meticulosidad en que recogía los datos de la historia del niño y la concienzuda exploración clínica en busca de signos para programar la estrategia quirúrgica.

Según palabras del Dr. Alba y que estoy totalmente de acuerdo, Santiago tenía muchas cualidades, pero la más característica era su capacidad para buscar, recoger y archivar rápida y ordenadamente gran cantidad de información científica perfectamente catalogada (citas bibliográficas, separatas, etc.), que se podían consultar sin esfuerzo. De la misma manera se afanaba en recoger el mayor número de iconografía (imágenes operatorias, rasgos físicos y hallazgos radiológicos) con los que después poder apoyar sus ponencias, poseyendo una de las mejores colecciones de diapositivas.

DOI: 10.54847/cp.2022.04.01

Correspondencia: Dr. Carlos García-Sala Viguer

E-mail: carlosguion@gmail.com

Recibido: Julio 2022

Aceptado: Julio 2022

Asimismo, nos inculcó que un buen cirujano, no solo debe saber a la perfección la técnica quirúrgica, sino que había que saber adaptarla a cada paciente, y si había que improvisar, hacerlo no de cualquier manera sino dentro de las soluciones más beneficiosas para el niño.

Todo esto nos lo fue transmitiendo dejando un gran legado, que no era otra cosa que el cariño y el respeto que tenía hacia los niños.

Santiago era tremendamente observador y una de sus mayores virtudes era que ayudaba a todos a sobresalir dentro de la profesión. Ofrecía su apoyo para enseñarnos cómo publicar y presentar, y siempre estaba dispuesto a colaborar y enseñarnos el arte de la Cirugía Pediátrica.

Fuera del mundo de la Cirugía, tenía multitud de aficiones a destacar, como belenista y gran filatélico, recibiendo muchos premios de sus variadas colecciones. Obtuvo cuatro medallas de oro de su colección filatélica sobre Medicina y otra sobre Premios Nobel de Medicina.

También era un apasionado de la docencia y tras jubilarse, en la Universidad Sénior de Valencia cursó cuatro años en Historia.

Otra gran pasión era su familia, tuvo seis hijos: Isabel, María Teresa, Santiago, Juan Antonio, Arturo y Rosa. Y 16 nietos: Juan Antonio, David, Marta, Carlos, María, Álvaro, Rosa, Alejandra, Eugenia, Daniel, Teresa, Amparo, Pepe, Santiago, Mateo y Leo.

También era gran amigo de sus amigos con los que tenía un trato muy cercano, y si algo hay que destacar era su gran humildad y humanidad.

Santiago fue un jefe, un compañero, un amigo y nos quedamos huérfanos de sus siempre sabios consejos.

BIBLIOGRAFÍA

Datos cedidos por María Teresa y de la charla del Dr. Alba en la jubilación de Santiago.